
EL ESPECTADOR SEVILLANO

DEL VIÉRNES 20 DE OCTUBRE DE 1809.



LOS TIROLESES.

El pays ofrece en sus escabrosidades un asilo seguro al valor de pocos débiles contra las combinaciones de tropas numerosas. Pasos por medio de montañas tajadas, caminos apenas practicables sino para los que los han pisado desde que nacieron, montañas de nieve sobrepuestas á las colinas, profundos valles, innumerables precipicios; estos son los recursos del valor tiroles. Los peñascos y los troncos de los árboles son armas temibles entre los montes del Tirol. Los franceses podrán ocupar algunos valles mas anchos: podrán á fuerza de perder gente forzar un paso: pero en el momento encontrarán delante de sí otro que forzar. En un pays de esta naturaleza puede fácilmente ocultarse el que solo trata de defenderse: y vá expuesto á un peligro casi cierto el que trata de ofender. Estas son las desventajas que han sufrido y sufrirán los franceses en la guerra del Tirol, la que será siempre una diversion poderosa á favor de los austríacos; por que si los franceses abandonan aquel condado por acudir á otros puntos, su línea militar en la Suavia y en la Baviera podria ser cortada por los cuerpos numerosos que descenderian de las montañas hácia el Danubio: y si se empeñan en subyugar enteramente aquel pays, y que no quede en las inaccesibles cumbres de los Alpes el mas pequeño asilo á la libertad, necesitan de sacrificar la mejor parte de sus tropas para conseguirlo, si es que puede conseguirse la subyugacion de un pueblo valeroso, que defiende hasta la muerte su independencia.

La expedicion de los franceses al Tirol puede compas

rarse con la de los Persas á la Scitia en tiempo de Darío. Las tropas de este monarca ambicioso eran superiores en número, táctica y disciplina; pero los scitas supieron evitarlos, y huyendo los vencieron. Cada paso que daba el conquistador en un pays pobre y de pocos ó ningunos recursos era señalado con la ruina de una division de su ejército. Veia huir ante si aquellos valerosos defensores de la libertad: pero por sendas no conocidas, en ocasiones no previstas y quando ménos los esperaba, acometian y destruian considerables porciones de sus esclavos. Lo mismo ha sucedido al duque de Dantzick en su expedicion. Sus decantadas victorias no han significado otra cosa, que la prudente retirada de los tirolezes á sitios mas seguros, despues de haberles hecho á los franceses que comprasen bien caros los que cedian: y apenas han podido reunirse, apenas han encontrado á sus tiranos, ó mas débiles ó ménos concentrados, han acometido sus divisiones, han recobrado sus puestos, los han hecho temblar en el centro mismo de sus conquistas, y los han obligado á que otra vez se retiren á las fronteras de Baviera. Esta alternativa de retiradas y ataques tendrá que repetirse muchas veces en un pays, donde el valor pelea contra el número, la virtud contra la ambicion y el deseo de ser libres contra el inhumano ardor de hacer esclavos. La historia reclamará en los siglos futuros los nombres y acciones de aquella valerosa nacion: y desde ahora le rendimos el tributo de nuestra admiracion. Así lo exige imperiosamente su denuedo, su patriotismo, la santa causa que unos y otros defendemos y el exemplo inmortal que están dando á nuestra patria. Los tirolezes y sus hazañas de nadie deben ser conocidas mas bien que de los españoles.

NOTICIAS.

Jaen 15 de Octubre.—Es general el descontento en el ejército frances de Toledo por las continuas marchas, falta de comestibles y pagas.—Su fuerza total es de 250 hombres entre ellos de 5 á 60 caballos.— Siguen pasandose á nuestras banderas algunos enemigos.— Un destacamento de



caballería de Bascourt ha pasado el Tajo y atacado a los enemigos que estaban en unos molinos, de donde ha traído porción considerable de harinas.—Los enemigos que hay en Búrgos son frecuentemente incomodados por nuestras partidas, señaladamente por la del marques de Varrio Lucio.

D. Antonio Roig, capitán del tercio de voluntarios del valle de Aran, se halló el 18 del pasado enteramente cortado en el puerto de Aula, al ir á hacer su descubierta con 10 soldados y un sargento. Los enemigos estaban emboscados y apoderados de todas las posiciones ventajosas; y viéndolo en el estrecho al cabo del puerto, le intimaron la rendición. El apeló á la bayoneta, y su tropa, acometida por 15 franceses, hizo tales prodigios de valor, que logró desalojarlos de sus posiciones. El total de enemigos parecía de 150 y 35 los que cargaron á vanguardia. Los nuestros, que pelearon desde las 4½ de la tarde hasta entrada la noche, se retiraron al puerto de Montgarri sin pérdida alguna.—El 24 aparecieron 200 enemigos en el Puente del Rey y se apoderaron de las alturas ántes de amanecer; pero el capitán D. Pablo Portales lo desalojó, con sola media compañía, y los obligó á huir precipitadamente.

En Aragon se pasan muchos alemanes y polacos á nuestras banderas, parece que de resultas de una desavenencia entre un general frances y un polaco, que llegó hasta tirar de los sables.—Están amedrentados por las tropas de Villacampa, que los observa continuamente y á quien no se atreven á atacar.—Además se han pasado 34 rusos y se esperan mas.

América septentrional.—*Boston 5 de Agosto.* La vuelta súbita de un correo que habia ido á francia y que esperaba detenerse tres años en aquel pays no nos da una idea muy favorable de nuestra buena inteligencia con Bonaparte.—Muchas cartas de francia anuncian la partida de Mr. Armstrong. Una de 17 de Junio anuncia positivamente su pronto embarco y que ya tenia su equipage á bordo del *Mentor*.

El gobierno frances no quiere conceder seguridad ni facilidad á nuestro comercio, sino renunciamos á toda relación con Inglaterra. Tememos que las propiedades americanas existentes en Francia sean confiscadas, apénas Armstrong dexé aquel pays. ¡A que condicion tan baxa y deplorable estamos reducidos!

Proclama del presidente de los Estados Unidos en 9 de Agosto

to.—En consecuencia de haber comunicado el enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. británica que serian anuladas desde el 10 de Junio las órdenes del consejo británico de los meses de Enero y Noviembre de 1807, di mi última proclama en 19 de Abril para que se anulasen nuestras actas que prohibian las relaciones mercantiles entre los Estados Unidos y la Gran Bretaña. Pero habiendo sabido ahora de oficio que no se ha verificado la anulacion de las órdenes del consejo público esta novedad y al mismo tiempo, que el comercio debe estar sometido al tenor de las diferentes actas, por las cuales se ha suspendido. (Esta proclama, que está concebida en los términos mas moderados, y que solo tiene por objeto poner los negocios en el pie que estaban antes del arreglo hecho por Mr. Erskine, y aun no ratificado por la gran Bretaña, no debe de considerarse, sino como un acto de mera formalidad, y no puede influir en las negociaciones pendientes entre ambos gobiernos.)

Parece que habrá mudanzas en el ministerio británico. Estos rumores adquieren cada dia mas consistencia. Se dice que el primer lord de la tesoreria y otros dos ministros se retirarán del gabinete.

Altura barométrica ayer á las 8 de la mañana 32, 91 pulg.
 Altura termométrica antier á medio dia. . . . 17 $\frac{1}{2}$ gr.
 Altura termométrica ayer á las 8 de la mañana. 12 $\frac{1}{2}$ grad.

Se suscribe á este periódico por quadrimestres. Las suscripciones de Sevilla se admiten en casa de D. Francisco de Paula Carrera, á la entrada de calle Génova, por 45 rs. vn. por quadrimestre. Los interesados los recogerán diariamente en dicha casa por medio de una contraseña. Los suscriptores de fuera pagarán 68 reales por quadrimestre y se les enviará franco de porte. Estas suscripciones se admiten en la librería de Hidalgo. A el público se venderá en casa del mencionado Carrera á 4 quartos. Todo papel que se nos remita, se dirigirá, franco de porte, á D. Josef Hidalgo, en calle Génova, Sevilla.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN SEVILLA EN LA IMPRENTA DE HIDALGO.